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Para esta parte, como les anuncié al inicio, recibimos al 

Presidente del Banco Central, Ovidio Reyes, para un análi-

sis y compartir con ustedes el monitoreo y los más recien-

tes datos que maneja el Banco Central en torno al desempeño 

de nuestra Economía. Bienvenido, gracias Ovidio por 

acompañarnos. 

 

Creo que es el tema más importante, porque cuando uno re-

visa, no importa, cualquier Encuesta, cualquier Firma, 

y se le pregunta a la población ¿dónde están los temas más 

importantes? Es permanente, la Economía resalta como 

el tema principal que la gente valora como lo más relevan-

te. Entonces hoy ponemos sobre la mesa precisamente un tema 

que la gente identifica como lo más importante. ¿Cómo andamos? 

¿Cómo estamos? Una introducción general en términos de cómo es-

tá la Economía. 

 

Palabras de Ovidio Reyes 

 

Buenos días; muchas gracias Erving. Hemos pasado por un 

proceso desde el Segundo Trimestre del año pasado en el que 

la Economía sufrió un grave daño que fue cuantificado en 

su momento y fue presentado; luego vino un proceso 

de pérdida de empleos, y la Economía siempre que ocu-

rren estos fenómenos sufre por un tiempo, pero luego en-

cuentra un camino de recuperación, a veces más rápido, a 

veces más lento, dependiendo de las condiciones.  

En el caso nuestro ha habido dos elementos importantes 

que hay que tomar en cuenta: Hay una parte económica 

o de la actividad económica que se ha mantenido siempre 

con buen ritmo, la Agricultura, el Sector Pecuario, Pesca, 

Silvicultura y Minería.  

 

Cuando nosotros revisamos la evolución de este Sector, él se ha 

mantenido creciendo, se mantuvo creciendo el año pasado, y a 

la fecha los Indicadores muestran que continúa creciendo. 
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Por ejemplo, la Agricultura está creciendo a un 7% acumu-

lado, es una excelente tasa, si no es porque los pre-

cios internacionales están bien mal, en este momento nues-

tras exportaciones estuviesen en positivo. Hasta Julio el re-

gistro que tenemos nosotros de exportaciones es de un 

6% en términos reales, lo que ocurre es que los pre-

cios reducen el ingreso de exportaciones, pero el Sector 

va bien. 

 

Por otro lado, hay un sector de la Economía que es el 

Sector Servicio, ese es el que más resintió los 

efectos el año pasado, pero ya hay algunos que empiezan 

a mostrar señales de movimiento; por ejemplo el Turis-

mo cayó mucho cuando ocurrieron todos los sucesos. Inver-

sión Extranjera y Turismo fueron los que más resintieron 

el fenómeno, pero ya lo que hemos estado observando es 

que hay unas vueltas de las visitas turísticas.  

 

Hemos observado también que el Sector Comercio en los 

últimos meses ha tenido algún resultado positivo, y al me-

nos, cuando comparamos Junio y Julio de este año, versus el 

año pasado, observamos movimientos positivos en Tu-

rismo y Hotelería. Claro, el año pasado, Junio y Julio 

estuvieron bien bajos, y entonces hay un efecto, pero 

lo interesante es que, el Sector Servicio pareciera estar re-

cuperando.  

 

¿Dónde es que está, en este año, alguna traba que pue-

de estar costando el movimiento? Bueno, el Sector Cons-

trucción, y el otro es el Sector de Intermediación Finan-

ciera que quizá es lo que más se está resintiendo en la 

Economía. Revisando números por ejemplo, nosotros hemos visto 

que el crédito no está fluyendo de la manera en que debe-

ría de fluir, por eso el Banco Central adoptó acciones 

este año buscando cómo movilizar también el crédito.  
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Nosotros pusimos a disposición del Sistema Financiero alre-

dedor de 5,000 millones de córdobas para que pudieran uti-

lizarlos ellos, y pudieran movilizar sus recursos y 

tuvieran liquidez para enfrentar todas sus operaciones; 

reducimos también la tasa de encaje del 15 al 13%, y por otro 

lado, bajamos la tasa de interés de un 8% a un 6%.  

 

Bueno, un efecto positivo tuvo, porque desde Julio los de-

pósitos están mejorando. Cuando uno ve en el agregado los 

depósitos en el Sistema Financiero, ya están mejoran-

do, ya el Sistema Financiero después que el año pa-

sado estuvo ilíquido y con muchos problemas, ya este año 

no es así, ahora tienen mucha liquidez, tienen mejores con-

diciones para que el crédito se reactive. Y eso es lo que 

nosotros estamos tratando de motivar y de incenti-

var, que vuelva el crédito, porque una vez que el fi-

nanciamiento regresa, eso facilita a que la Economía 

retorne a la normalidad. 

 

Periodista Erving Vega 

 

En las Redes he visto también algunos Bancos a través de 

sus distintas Cuentas, anunciar firmas de desembolsos 

importantes con Organismos. 

 

Palabras de Ovidio Reyes 

 

Sí. Y si te fijás también, están llegando los mensajes, vía 

correo electrónico y mensajería, de crédito, pero ahí hay que so-

lucionar todavía unos temas porque las tasas de interés han 

subido. Entonces hemos platicado con algunos Agentes Finan-

cieros y nos han dicho que las tasas de interés están tan 

altas, que no les incentiva mucho ir a tomar una tasa 

de interés tan alta. 
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En el caso de los promedios de crédito que nosotros tene-

mos, por ejemplo el año pasado las tasas de interés es-

taban en 8% y han llegado a un 12%; para una activi-

dad empresarial es una tasa sumamente elevada, enton-

ces han tenido que buscar fuentes alternativas, y ahora los 

Banqueros están teniendo el problema de que salen con 

el dinero y no encuentran quién se los tome, porque 

la tasa de interés está bien alta. 

 

Periodista Omar García 

 

Ahora, eso sería lo interesante, porque es cierto, cuando 

hubo desembolso hay dinero para prestar, el problema es, 

¿por qué no lo presta? O sea, ¿qué condición tengo que te-

ner yo como Ciudadano para que me presten, y por qué 

un Ente Financiero no me presta? ¿Cuál sería el te-

mor? 

 

Palabras de Ovidio Reyes 

 

Bueno, creo que, primero la tasa de interés, segundo, son 

los riesgos que se asumen. El mayor problema en un Sis-

tema Financiero es identificar el riesgo. 

 

Periodista Omar García 

 

El riesgo sería que la persona no pague. 

 

Palabras de Ovidio Reyes 

 

El riesgo sería que la persona podría no pagar. Obvia-

mente, como te mencioné, unas actividades están evolucio-

nando, en las Estadísticas hemos visto que el financiamien-

to al Sector Exportador no ha parado, obvio, porque las ex-

portaciones están ahí, y los que producían para la ex-

portación logran y están logrando colocar sus pro-
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ductos. Ojalá la situación mundial no se deteriore más de 

lo que ya ha ocurrido, porque eso obviamente baja las 

posibilidades de colocar las exportaciones. Pero en el 

caso de la cartera exportadora, esa está fluyendo, el pro-

blema es la cartera de otras actividades que tienen proble-

mas, entonces los Bancos ven ahí riesgos de que no 

puedan recuperar su dinero. 

 

Periodista Erving Vega 

 

El problema es el riesgo; o sea, hay plata para prestar, el Sis-

tema ya tiene plata para prestar. 

 

Periodista Omar García 

 

Sí, pero no lo está soltando fácilmente. Ese es el 

problema. 

 

Palabras de Ovidio Reyes 

 

Además de eso tenemos que sacar las ventajas que a veces 

ocurren. Hay costos, y graves, para las personas que no 

tienen acceso; pero también hay algunas cosas que 

son positivas... Por ejemplo, como hay abundancia de liqui-

dez, entonces el Banco Central ya no está inyectando tanta 

liquidez al Sistema Financiero. 

 

El año pasado, por ejemplo, nosotros alcanzamos un 

saldo de alrededor de 12,000 millones de córdobas en 

crédito al Sistema Financiero, este año el saldo ya 

está en 3,600 millones de córdobas. En otras palabras, los 

Bancos nos han logrado pagar una buena parte de ese fi-

nanciamiento. 
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Periodista Erving Vega 

 

¿Cómo ocurre esta recuperación de liquidez de los Bancos, 

tomando en cuenta que el daño a la Economía y específi-

camente al Sistema Financiero también, producto de 

la violencia del año pasado, fue la fuga de depósi-

tos? 

 

Palabras de Ovidio Reyes 

 

Bueno, es que los Bancos recuperan Cartera de Crédito. 

 

Periodista Omar García 

 

Vía crédito. La gente está pagando, pero no está asumien-

do otras responsabilidades. 

 

Palabras de Ovidio Reyes 

 

Ellos recuperan, y pagan, en este caso a nosotros, las 

obligaciones que tenían con nosotros, y a Nivel Internacio-

nal; entonces ellos pusieron una especie de prioridad, cum-

plir con sus obligaciones, como todos los nicara-

güenses. 

 

Periodista Omar García 

 

O sea, estamos pagando, pero no estamos adquiriendo 

otras cosas. 

 

Palabras de Ovidio Reyes 

 

Exactamente. Entonces, cuando uno ve, el nicaragüen-

se es pagador. Por ejemplo, la Cartera neta de cré-

dito en el Sistema Financiero se ha contraído 720 millo-

nes de dólares, ese es un monto enorme, equivale casi 
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a un 6% del Producto Interno Bruto; obviamente esa 

extracción de dinero, la Demanda Agregada como le llamamos 

en Economía, la reduce. Entonces eso es lo que se percibe en 

el Comercio, en la Inversión, en el Gasto.   

 

Pero, por otro lado, los Bancos están en mejor posi-

ción de liquidez, la liquidez ha aumentado un 48%, vía 

recuperación de crédito. Y por otro lado, como te dije, 

le lograron cancelar deudas al Banco Central y lograron 

también pagar deudas con el Exterior, y no solo eso, tam-

bién se han acumulado reservas en la Banca, ellos tienen 

muchas inversiones y tienen depósitos en el Exterior. 

 

El Banco Central, incluso, ahora que ya estamos en 

este proceso de estabilidad financiera, porque el 

año pasado tuvimos inestabilidad financiera, logramos su-

perar ese estrés financiero que vivimos, pero ya este año 

hemos recuperado la estabilidad, y nosotros ya estamos 

por ejemplo, en un proceso de acumulación de Reser-

vas Internacionales.  

 

En Marzo teníamos 2,127 millones de dólares de Reservas, ya 

ahora a fines de este mes finalizamos con 2,255 millones 

de Reservas, versus el mes anterior, las reservas subieron 55 

millones de dólares; y si es la Banca tiene alrededor un 

poco más de 500 millones de dólares en sus propias Reservas, 

depositadas en el Exterior. Entonces estamos hablando que 

el País ha logrado acumular un total de 2,700 millo-

nes de dólares que están disponibles para hacer frente a 

cualquier Evento, o también para atender las obliga-

ciones con el público, los depósitos en este caso. 

 

Periodista Erving Vega                  

   

¿Cuál es la tendencia, a que eventualmente esas tasas de 

interés vuelvan a estabilizarse como antes de Abril del año 
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pasado, tomando en cuenta que la gente está un poquito prudente, 

tomando en cuenta, además, que la Entidad Financiera puede 

valorar el factor riesgo, valorando que en el peor de 

los escenarios han recuperado cartera? 

 

Palabras de Ovidio Reyes  

    

Así es. Las tasas de interés, sí, efectivamente, tenderían a 

bajar. ¿Por qué? Bueno, el año pasado que hubo problemas 

de liquidez y que hubo mucha demanda de depósitos, de salida 

de depósitos, entonces los Bancos tuvieron que subir las 

tasa de interés para contenerla en cierta medida; noso-

tros también en el Banco Central subimos las tasas de in-

terés de nuestras Operaciones Financieras, porque eso es 

lo que demandaba la Economía.  

 

Pero ya este año que hay acumulación de liquidez y que 

hay una baja de demanda de créditos, entonces las tasas 

de interés indudablemente deberían comenzar a bajar, y 

eso es lo que nosotros hemos hecho. Como les mencioné, 

bajamos nuestra tasa de interés de 8% a 6%, y no descartamos 

continuar bajando la tasa de interés del Banco Central, 

lo más seguro es que también los Bancos privados comien-

cen, poco a poco, a ir bajando esa tasa de interés.  

 

Otra cosa que abona a la baja de la tasa de interés es que, 

a Nivel Internacional las tasas de interés están bajando. 

La Reserva Federal, el Banco Central Europeo, las principa-

les Organizaciones Internacionales están bajando las ta-

sas de interés por otras razones, obviamente, hay una gue-

rra comercial, podría haber una guerra de Monedas, y también 

la Economía Mundial ha resentido estas acciones y ha 

bajado un poco la expectativa de crecimiento. Entonces los 

Bancos Centrales están provocando una baja en las tasas de 

interés para ayudar a la Economía Mundial a recuperarse.   
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Periodista Erving Vega  

 

¿Qué tan buena noticia o señal positiva, en ese senti-

do, en esa dirección, puede ser el anuncio del interés for-

mal de un Banco hondureño de establecer operaciones en Nicaragua, 

estamos hablando del Banco Atlántida, que ya tiene el 

okey, el aval de la Superintendencia de Bancos? 

 

Palabras de Ovidio Reyes 

 

Toda noticia que aumente la participación de más Bancos 

en el Sistema Financiero es muy positiva, porque fomen-

ta la competitividad, porque ayuda también a ofertar más 

créditos, más liquidez, y por lo tanto, contribuye a 

que se dinamice la Economía.  

 

Este es un Banco bastante sólido, de mucha tradición en Hon-

duras, y ha venido preparándose, ya lleva más de dos años pre-

parándose para abrir operaciones, la gestión tiene rato, el 

año pasado ellos iban a hacerlos pero ocurrieron los suce-

sos; hubo un momento de espera, continuaron ellos prepa-

rándose, y ahora salen a luz. Esa va a ser otra oportunidad 

más también para todos los usuarios del crédito, de encon-

trar una salida al financiamiento.    

 

Periodista Omar García 

 

Ayuda, como usted dice, a la oferta, a la competencia en el 

caso de que ahí está el dinero, el problema es ver qué más 

favorable lo encuentra la persona que lo necesite, y 

si logra los requisitos necesarios para adquirir el cré-

dito. 
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Palabras de Ovidio Reyes 

 

Bueno, vamos a ver qué políticas ofrece el Banco. La venta-

ja que tiene este Banco nuevo es que por ser nuevo no está 

afecto a todo lo que ha ocurrido; entonces él entra con to-

da su fortaleza, entra con todo su capital, y entra ad-

quiriendo nuevos clientes entrando a nuevos nego-

cios. Esa es la gran ventaja que tiene. 

 

Periodista Omar García 

 

No está negociando con nadie porque no ha tenido iliqui-

dez. Ahora, ¿qué áreas ven ustedes como Especialistas 

que podrían irse renovando? Ya hablamos del Turismo 

que poco a poco va recuperándose a medida que se dice que 

estamos superando la crisis; pero por ejemplo, viendo el 

caso de las Urbanizadoras, eso está paralizado, y esos tra-

bajan muy estrechamente ligados con los Bancos.   

 

Palabras de Ovidio Reyes 

 

Sí, como les mencioné, hay dos sectores que pareciera que 

están teniendo problemas este año: Uno es, la Intermedia-

ción Financiera, y Construcción, que está ahí deteni-

da. Es un poco entendible el tema de la Construcción por-

que es la inversión de largo plazo, y esa en una si-

tuación como ésta la gente deja de pensar en tan largo y 

empiezan a cortar sus prioridades. Y eso ocurre tanto 

para el que invierte como para el que demanda; o sea, si 

en este momento la gente no quiere endeudarse con las tasas 

de interés para un crédito de 1 año, más difícil que 

quiera endeudarse por 15, 20 años a una tasa de inte-

rés más elevada, porque las tasas de interés del crédito de 

la Vivienda han subido. 
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Entonces ahí hay un reto, en todos los Procesos de Ci-

clos Económicos que ocurren, cuando la actividad económica 

baja el Sector que más espera es el Sector de Construcción. 

Eso es así. Eso sí, cuando ese Sector se dinamiza, 

se dinamiza toda la Economía; entonces creemos que ese 

sector va a tener que esperar un poco más. 

 

Periodista Erving Vega 

 

¿Qué tanto puede apalancar o generar una dinámica ha-

cia la reactivación precisamente de ese Sector, el hecho 

de que el Estado sí está anunciando Proyectos importantí-

simos, caso por ejemplo de la Pista de Juan Pablo II y 

otros, pero el más importante ahorita con obras ya de des-

peje de vías y arranque de la obra el próximo año, es 

la Pista Juan Pablo II? 

 

Palabras de Ovidio Reyes  

 

Siempre ha sido una experiencia regular y mundial que cuan-

do el Estado empieza obras de inversión las economías 

se reactivan. Eso así ha sido. El asunto es encontrar fuen-

tes de financiamiento de mediano plazo, eso es lo más 

complicado; pero si se logran movilizar obviamente 

esas fuentes de financiamiento de mediano plazo y se logra 

realizar un Programa de Inversión en Infraestructura bien 

significativo, entonces la Economía podría salir más 

rápido.           

 

Como les mencioné, el financiamiento aquí es clave, si re-

torna el financiamiento externo y si retorna el finan-

ciamiento bancario, la Economía sale más rápido. Eso 

así es. Cuando eso se dificulta, la Economía va a ir más 

lenta. Nosotros creemos que este año ya está dado, 

lo que pudiera resultar de tasa de crecimiento no es 

tan relevante como lo que venga. 
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Como el año pasado tuvimos un Primer Trimestre excelente, el 

Primer Trimestre 2018 fue un gran Trimestre para la Econo-

mía, obviamente que este año va a reflejar un número 

negativo, porque estamos comparando situaciones totalmente 

diferentes; entonces, ya este año el PIB que resulte 

puede estar en un 3.5%, 4.5%, 5% dice el FMI, pero el asun-

to es lo que viene, y nosotros lo que creemos es que, como 

ahora estamos terminando de estabilizarnos, ahora 

viene una especie de recuperación y esa recuperación va 

a ser más rápida, o más lenta, dependiendo del finan-

ciamiento. Esa es la clave. 

 

Entonces, aquí creo que si todos los nicaragüenses re-

tomamos ese espíritu de trabajo y de desarrollo que nos ha-

bíamos puesto como tarea, podemos hacerlo más rápido. 

Pero va a ser más lento, más lento no significa que vamos 

a estar sin crecer, nosotros creemos que podemos estar 

creciendo entre un 1% y un 2%, pero podríamos volver a un 

3% o un 4% si logramos movilizar Financiamiento Externo. 

 

Periodista Erving Vega 

 

¿A partir del 2020? 

 

Palabras de Ovidio Reyes 

 

A partir de 2020. 

 

Periodista Omar García 

 

Es que estos últimos tres meses son de gastos, y de 

mucha cautela. 
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Palabras de Ovidio Reyes 

 

Así es; pero vienen buenos momentos como es la Tem-

porada Navideña y esa temporada siempre de todas mane-

ras crea expectativas positivas. Te voy a poner un 

ejemplo, se creó por primera vez, diría yo, en el País 

una especie de segunda Semana Santa, ahora con las Fiestas 

Patrias, y en ese momento se generó un gasto importan-

te. Nosotros observamos en el Sistema Financiero que 

salieron 55 millones de dólares para financiar la 

actividad, pasaron los 4 días y volvieron 55 millones 

de dólares al Sistema Financiero. En otras palabras, 

ese fue el movimiento que se generó.  

 

Para Navidad ocurren más o menos cosas parecidas, se 

generan grandes flujos de recursos por los Aguinaldos, 

por las Remesas, y por el uso que las personas le dan 

a sus ahorros en el Sistema Financiero para hacer las Fiestas. 

Entonces, ese es un momento que yo creo que toda la Eco-

nomía debe aprovecharlo para reactivar el Sector Comercio, 

el Sector Servicio. Como les decía, el Sector Comercial, el 

Sector Turístico, parecieran ya estar teniendo cierta 

estabilidad y hasta recuperación, y hay que aprove-

char este Trimestre para continuar generando una di-

námica. 

 

Periodista Erving Vega 

 

Nos quedamos con ese panorama, estamos en una situación de 

estabilidad y agarrando impulso, digamos. ¿Cuáles son los pa-

rámetros o las bases que necesitamos afianzar para empezar 

con ese ritmo de crecimiento, regresar a ese 5%, y 

soñar con seguir avanzando. 
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¿Cuáles son los Ejes o Pilares donde debe afianzarse la 

Economía para, a partir de esta estabilidad que se ha 

logrado, permita enrumbarse nuevamente al crecimiento? 

 

 

Palabras de Ovidio Reyes 

 

Yo creo que tenemos que meter mano de las Fortalezas que 

tenemos, nosotros tenemos un Sector Primario fuerte, una 

Agricultura fuerte, un Sector Pecuario fuerte, Pesca fuerte, Mi-

nería también fuerte, y creciendo, máxime ahora que los 

precios del Oro mejoraron la Minería está en un buen 

momento. 

 

 

Periodista Omar García 

 

El Café es que ha bajado, ¿verdad? 

 

Palabras de Ovidio Reyes 

 

El Café ha bajado en precio y eso ha afectado las expecta-

tivas de producción, pero también el Café funciona con ci-

clos, toda la Vida así ha sido, incluso los precios han si-

do más bajos que los que estamos observando. 

 

Entonces tenemos un Sector Agrícola fuerte y creo que te-

nemos que continuar apostando a ese Sector; creo que 

es el Sector Público entero, que ya lo ha hecho, va a for-

talecer más todavía sus Políticas para que el Sector Agrí-

cola continúe siendo un Sector puntero. Producción de Gra-

nos, Producción Pecuaria, esa fortaleza quedó demostra-

da con todo lo que ha ocurrido, un Sector que ha estado 

incólume, a pesar de que antes la gente pensaba que 

era un Sector débil... ¡No, es muy fuerte! 

 



16 

Lo otro es que, también habría que realizar actividades de 

promoción en aquellos otros que se debilitaron pero que 

sabemos que son potenciales. El Turismo es un potencial, 

además genera mucho empleo, mucho empleo en las Ciuda-

des, mucho empleo de Pequeños Negocios y de Servicios; ge-

nera corriente de Bienes y Servicios y además demanda insu-

mos de los otros Sectores. Entonces unas Campañas bien 

desarrolladas podrían atraer nuevamente el Turismo. 

 

Como te dije, ya viene ocurriendo, en las Estadísticas no-

sotros observamos movimientos positivos de visitantes, pero 

también hay que apuntar a aquel visitante que gasta un poco 

más para que genere todos los ingresos que se venían ge-

nerando y que pueden potenciar al Sector; aparte que 

Nicaragua naturalmente es hermosa y eso atrae a cualquiera, y las 

personas que van llegando van destacando eso mismo. 

 

Lo otro es, que habría que desarrollar Actividades que 

permitan la promoción del consumo. El consumo es importan-

te porque genera nuevas corrientes de Bienes y Servi-

cios donde la gente llega y acude, entonces surgen nuevos 

negocios. Por lo tanto, la promoción del Turismo y esas Ac-

tividades podrían ayudar a la Economía a continuar avanzan-

do y obviamente desarrollar todos los esquemas posibles de 

trabajo con todos los Sectores: Grandes, Pequeños y Media-

nos. Esas podrían ser áreas de trabajo que dinamizarían 

la Economía.  

 

Y por el lado del financiamiento continuar todo este trabajo 

que se ha venido desarrollando con las distintas Agencias para 

que conozcan más de fondo, no se basen únicamente en las 

noticias y en los twitter, que yo he logrado percibir ca-

da vez que platico con ellos, que están anclados en las 

Redes Sociales; sino que tengan las vivencias propias 

de nuestro País y puedan ver que este es un País de 

grandes oportunidades, siempre lo ha sido y lo será. 
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Entonces lograr movilizar fuentes de financiamiento es 

muy importante. Como ustedes mencionaron, los Bancos han an-

dado movilizando fuentes de financiamiento, muchos Agentes 

Privados también han logrado movilizar fuentes de financia-

miento. A veces somos absolutos, y decimos: Ya no llega 

la inversión a Nicaragua, ya no llega... ¡No es 

cierto! Hay todavía una actividad importante de in-

versión y de flujo de Turistas y de movimiento de mercancías; 

lo que ocurre es que está un poco más baja, pero realmente 

eso existe, y mientras ella esté ahí, la oportunidad de que 

crezca también es latente, y hay personas tomando deci-

siones. 

 

Entonces, hay que movilizar esos intereses y deseos de ha-

cer negocios, porque Nicaragua no ha cambiado su esquema de 

hacer negocios; es decir, aquí las oportunidades son 

las mismas: Una Economía libre para hacer negocios, un Mercado 

libre, fluyen libremente, un tipo de cambio estable, que se 

mantiene también libre, libre y convertible a la Moneda, 

libre ingreso y salida de Recursos Financieros. Entonces, 

ese potencial tenemos que aprovecharlo para que las per-

sonas vean que, a diferencia de otros Países que por 

menos han sucumbido, Nicaragua es un País que tiene tanta 

fortaleza que tiene mucho que ofrecer todavía. 

 

Periodista Omar García 

 

Hubo alguna incidencia en el tipo de cambio, ¿verdad? Pe-

ro ¿eso ya se recuperó?    

 

Palabras de Ovidio Reyes               

 

Tuvimos lo que en Economía nosotros llamamos “especulación 

en la Moneda”, el año pasado, muchas apuestas ahí. 
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Periodista Omar García 

 

Siempre el asunto económico tiene mucho que ver con 

la especulación en mercado. 

 

Palabras de Ovidio Reyes 

 

Exactamente, y se generó un ataque especulativo, nosotros lo 

observamos. 

 

Periodista Omar García 

 

¿Allí quién perdió, la gente que tenía que convertir 

su Moneda?  

 

Palabras de Ovidio Reyes  

 

Ahí perdieron los especuladores, porque los especu-

ladores creyeron que la Moneda iba a... y acumula-

ron. Después tuvieron que volverla a vender y talvez a un 

precio más bajo. Ahí hubo una pérdida de parte de ellos. 

 

Periodista Omar García 

 

Ese sentimiento hubo de la persona que tiene sus deudas... 

Bueno, todos tenemos las deudas en dólares, aunque gana-

mos en córdoba, y la gente tiene que comprarlos. 

 

Palabras de Ovidio Reyes 

 

Lo positivo es que superamos esa etapa y hoy la Moneda 

está bastante estable; incluso, la brecha cambiaria que es 

donde nosotros medimos la especulación llegó casi a un 3% 

la diferencia entre el tipo de cambio de venta y el 

tipo de cambio oficial. Eso ocurrió el año pasado, 

pero ya este año apenas está en .3%. 
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Periodista Omar García 

 

¿Era más o menos la tendencia que se tenía por la medición 

cotidiana que hacen ustedes? 

 

Palabras de Ovidio Reyes 

 

La brecha anda en .3, .7, .5, pero llegó hasta 3%; ahora 

ya no, ahora está en .3%, y hay suficientes dólares.  

Yo hago a veces la cuenta de los ingresos de dólares del 

País para que entendamos bien la fortaleza que tenemos. 

Entran 5,400 millones de dólares en aportaciones y este 

año esperamos que llegue el mismo monto, a razón de lo que 

hemos observado hasta Julio; después, 1,500 que lo más se-

guro es que lleguen a 1,600 millones de dólares en Reme-

sas; pueden ingresar otros 500 millones de dólares ahora en 

estas condiciones por Turismo, unos 600 millones en In-

versión Extranjera, y luego otros 300 millones en otros 

tipos de Bienes y Servicios, más los flujos de Coope-

ración que andan entre 400 y 500 millones de dólares. 

Estamos hablando de casi 7,500, 8,000 millones de dólares 

que están ingresando al País, y ahí es donde está una 

de las grandes fortalezas de este País... ¡fluyen libre-

mente! 

 

Nosotros no tenemos control cambiario, controles de 

Divisas, controles sobre las Monedas, otros Países sí 

tienen muchos controles. Aquí en Centroamérica in-

cluso algunos Bancos Centrales obligan que enteren los dó-

lares al Banco Central. Nosotros no. Aquí todo Agente Eco-

nómico trae sus dólares y se mueve libremente, y compra 

y vende sus dólares. Entonces hay mucha estabilidad en la 

Moneda, tenemos esa fortaleza también, y creemos que debe 

mantenerse de esa manera y vamos a continuarla favore-

ciendo. 
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Periodista Erving Vega 

 

De nuevo, la Economía está estable y con proyecciones 

de crecimiento, pero a veces uno puede ser escéptico, y de-

cir: Bueno, mucho optimismo. Por eso es importante 

también saber cómo nos están viendo los Organismos que mi-

den el pulso de la Economía Mundial y en particular también, 

porque la particularizan; es decir, cómo se va a comportar 

la Economía de Latinoamérica y dentro de Latinoamérica cómo 

y cuáles son las proyecciones para cada País. ¿Cómo nos 

está viendo la CEPAL, cómo nos está viendo el Fondo 

Monetario Internacional, cómo nos está viendo el Ban-

co Mundial en términos de Proyecciones Económicas para 

los próximos años? 

 

Planteo la pregunta en términos de que alguno puede ser 

escéptico, y decir: No, es que lo que está diciendo uno 

u otro Funcionario nuestro es exceso de optimismo. Por 

eso es importante saber cómo nos están viendo los que le 

toman el pulso, día a día, a la Economía Mundial, como la 

CEPAL en el caso de Latinoamérica; el Banco Mundial 

y el Fondo Monetario Internacional, por ejemplo; el 

BID también. 

 

Palabras de Ovidio Reyes 

 

En todos los escenarios que nosotros hemos visto con el Fon-

do Monetario, con las Agencias Calificadoras de Riesgo, con 

ellas tenemos mucho Diálogo, con la CEPAL, etc., todos, y 

nosotros mismos mostramos un 2018 y un 2019 en baja, 

pero luego un 2020, 21 que empieza a recuperarse, 

como te mencioné, lentamente pero recuperándose, que 

es lo importante. No he visto ningún escenario que mues-

tre una caída estrepitosa y una continuidad de la 

misma, ¡No, nada de eso! Es más bien una Economía 

que describe un Ciclo Económico, porque después de 
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todo, como les dije, esta es una Economía de Mercado 

y va a funcionar como tal, tiene el Ciclo Económico y 

luego viene un proceso de recuperación.  

 

En ese proceso de recuperación inciden muchos factores, y 

también en el Proceso de Medición, igual. Por ejemplo, en es-

te momento con la guerra comercial y con la batalla de Mo-

nedas que podría desatarse con China, lo que se está obser-

vando es que la Economía Mundial viene a la baja; y lo que 

se está observando en Centroamérica también, es que todos 

los Países Centroamericanos están ajustando a la baja sus 

tasas de crecimiento. Ese es un fenómeno generaliza-

do.  

 

Entonces, cuando nosotros salimos al inicio y tuvimos una 

estimación de crecimiento, ahora la tenemos que poner un 

poco más negativa porque la Economía Mundial es así. 

 

Periodista Omar García 

 

¿Aunque no hubiera pasado nada? 

 

Palabras de Ovidio Reyes 

 

Aunque no hubiera pasado nada, de todas maneras nosotros mis-

mos en este momento estuviéramos llevando hacia la baja la 

expectativa de tasa de crecimiento; y luego, en promedio 

todos están calculando un 2% de crecimiento, algunos, 1%, 

otros, 3%. La verdad es que hoy en el Mundo es muy difícil 

predecir, es complicado; entonces uno no puede estar 

apostando y haciendo inferencias de algo que nadie 

sabe lo que va a ocurrir. 

 

Periodista Omar García 

 

Pero las Instituciones Calificadoras ¿qué han dicho? 
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Palabras de Ovidio Reyes    

 

Las Instituciones Calificadoras también tienen esos escena-

rios, al igual que nosotros, como te digo, un 2018 y un 

2019 en negativo, y luego unas expectativas que podrían 

irse recuperando, obviamente va a depender de muchos 

factores, del entorno internacional, del entorno in-

terno, y hasta del entorno Político, pero en prome-

dio esas son las estimaciones que se tienen. 

 

Periodista Omar García 

 

Hay una nueva Directora Gerente del Fondo Monetario Interna-

cional, ¿ya han tenido contacto?   

 

Palabras de Ovidio Reyes 

 

Tuvimos una Reunión con ella en México, todos los 

Presidentes de Bancos Centrales, Ministros de Hacienda 

de Centroamérica, fuimos invitados por el Ministro de Ha-

cienda de México, tuvimos una plática con ella y se nota 

una persona que tiene un conocimiento de los Países en Desa-

rrollo, tiene una prioridad porque trabajó en eso con el Ban-

co Mundial, además proviene de un País que está con 

una Economía en transición, y se le vio muy sensible 

a Países como los nuestros.   

 

Periodista Omar García 

 

Casi no la aprueban porque tiene 64 años, pero a la hora de 

la hora hubo un Reglamento ahí, y es la segunda mujer 

Directora del Fondo Monetario Internacional. 

 

Palabras de Ovidio Reyes 

 

¡Efectivamente! ¡Efectivamente! 



23 

Periodista Erving Vega  

 

Ahorita viene el Fondo, ¿verdad? 

 

Palabras de Ovidio Reyes 

 

Con el Fondo Monetario nosotros hemos tenido pláticas con-

tinuas, incluso, ahora que en todo este periodo tenemos 

llamadas telefónicas, Conferencias, hay buena comunicación. 

Ellos realizan anualmente a los Países una Evaluación del esta-

do de su Economía, a eso le llaman “Artículo IV”. Con 

ellos hemos acordado dar tiempo a la Economía para ver 

las cifras ya en concreto cómo van evolucionando.  

 

Como les mencioné, este es el Mensaje que yo les estaría 

llevando a ellos, compartiendo con ellos para que se formen 

una Evaluación y también un criterio de nuestro desempeño, 

y esperaríamos nosotros estar platicando a fines de 

este mes y comienzos de la primera semana de Noviembre, 

después de que salgamos de las Reuniones Anuales del 

FMI que son ahora a mediados de Octubre. Ahí vamos a 

tener un Encuentro también con ellos, pero ya la plática 

formal con el Gobierno entero y con el Equipo Económico va 

a ser a fines de Octubre. 

 

Periodista Erving Vega 

 

¿Para la revisión anual? 

 

Palabras de Ovidio Reyes 

 

Así es. Con datos en la mano, ya con bastante información 

de cómo estaría evolucionando la Economía. Vamos a compar-

tir la visión con ellos, porque ellos siempre destacan 

otros elementos que talvez nosotros no logramos visualizar, 

porque ellos tienen una visión un poco más internacional 
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de todo el contexto; y esperamos finalizar con éxito tam-

bién esa Evaluación del FMI. 

 

Periodista Erving Vega 

 

Vamos a tener 30 segundos para las conclusiones con el 

Presidente del Banco Central. 

 

Palabras de Ovidio Reyes 

 

La Economía, como les mencioné, está en un estado esta-

ble, en un proceso una parte del Ciclo Económico que 

creemos que podría comenzar a tener resultados. Hay una 

parte de la Economía que está sólida, fuerte; también el res-

to de la Economía ha mantenido mucha fortaleza; el Sis-

tema Financiero está líquido, creo que hay buenas condiciones 

para que ya el Sistema Financiero comience a dar crédito, y 

también para que todos los Agentes de la Economía 

Nacional retomemos el ritmo en que veníamos traba-

jando previamente. 

 

Periodista Erving Vega 

 

Muchísimas gracias por habernos acompañado, Ovidio Reyes, 

Presidente del Banco Central. 


